

## Fundación Alianza Colombo Búlgara

*Dr. Doris Dukova*

*Pag. 16.*

## Homenaje al Maestro Rafael Herrera Corrales

*Pag. 18.*

## Aznad: Viviendo la Danza y la Inclusión

*Pag. 12.*

## La Importancia de las ONG

*Pag. 8.*

## Automatización Socialmente Responsable

*Pag. 4.*

# CAMINOS PARA CONSTRUIR REALIDADES SOCIALES



## EDITORIAL

*Hablar de Organizaciones Sin Fines de Lucro es interpretar su significado a través de la historia. Las OSFL, a veces, están donde el estado tiene carencia de y debilidades para ayudar a diversos problemas de paz, niñez, adultez, educación, salud, cultura, defensa del medio ambiente y animal; igualmente, en derechos humanos, valores y esencialmente la vida. Fundaciones, corporaciones, ONG, asociaciones, procuran el bien de interesado. Lástima, que en nuestro país todavía así no sea.*

*La CÁMARA COLOMBIANA DE ENTIDADES SIN ÁNIMO DE LUCRO -COLCES-, coloca este medio informativo para las ESAL, OSFL, empresas, academia, en función del beneficio participativo y la inclusión.*

*REVISTA COLCES constituye una guía y expresión a las necesidades de las organizaciones sociales éticas y transparentes.*

### **JOSÉ ENOC CANO**

Presidente

Cámara Colombiana de Entidades Sin Ánimo de Lucro.

# TEAMWORK

**Julio 13 de 2022. Edición digital gratuita No.1**  
**WWW.COLCES.COM**

La revista para Organizaciones Sin Ánimo de Lucro  
ONGs, ESAL, OSFL, fundaciones, corporaciones,  
Empresas con RSE.

### **FUNDADORES**

José Enoc Cano Mora, Andrés Cano,  
José Gabriel Cano, Lucelly Cáceres Ovalle.

### **CONSEJO EDITORIAL**

Víctor Manuel Fonseca, Cristóbal Castro, Julio  
Cesar Pulido, Benito Otero Carreira, Elkin Ramírez.

### **INVITADOS ESPECIALES DE ESTA EDICIÓN**

Fernando Vergara García-herreros, Magali Rocío  
Pabón, Fernando Leibowich Beker,  
T.G. Miguel Cando parra, Julia Mónica de la Victoria,  
Ramón Briceño,  
Víctor Manuel Romero Medina, Doris Dukova,

### **FUNDACIONES INVITADAS**

Fundación Aznad, Fundación ProQuindío,  
Fundación Conacce Chaplains,  
Colegio de abogados de Colombia,  
Fundación Espigas,  
Fundación Meraki, Alianza Colombo Búlgara,

### **EMPRESAS Y FUNDACIONES INTERNACIONALES**

BeeckerCo (Mexico), Conacce Chaplains  
(New York), Led University (Costa Rica).

### **DIRECTOR DE DISEÑO**

Camilo Andrés Fajardo

### **COLABORADORES COMUNICACIÓN Y PRENSA**

Keren Vivas García, Leyny Julieth Contreras,  
Daniela Estefany Yáñez,  
Ciro Alfonso Cano,  
Elkin Andrés Gomes Acevedo,  
Blass Ignacio Camelo,  
Ramón Alberto Maldonado.

Todos los derechos reservados. Prohibida su  
reproducción total o parcial  
y/o su traducción a cualquier otro idioma sin  
previa autorización escrita de sus editores.  
Sus comentarios: **contacto@colces.com**



# CONACCE CHAPLAINS FCC

Acredited by ecosoc un- pofile code 6573/7 & 6771000 DESA ONU  
internacional commision diplomatic Relations Human Rights and  
Peace International special court of arbitration and human rights.

## APOSTILLE

Convention en la plataforma SUIOS  
Acuerdo Minsterrial No. 0011.2017  
CODIGO RUPS: 0000109789



## T.G

Miguel Antonio Cando Parra  
Presidente Conacce Chaplains Undersecretary en  
Colombia International Commission of Diplomatic.

## Relations Human Rights

La Fundación **Conacce Chaplains** es una  
organización encargada de realizar un Trabajo  
Social.

**Psicológico y Espiritual** en Pro de los más  
necesitados. Además de capacitar y entrenar  
personas como jueces de Paz.

## Misioneros



## Contacto:

Sede Nacional - Principal, Cra. 46 # 4a-23 2 piso  
Cali - Colombia

## Líneas Nacionales:

317 5130681 - 3173034102  
<https://conaccechaplainsfccol.org/>

# Dios y Patria y Disciplina

# CONTENIDO

## 4 AUTOMATIZACIÓN SOCIALMENTE RESPONSABLE

En BeeckerCo creemos en la automatización socialmente responsable: la tecnología debe complementar a las personas.

## 6 CONACCE CHAPLAINS PASIÓN DE EJEMPLO Y LIDERAZGO GLOBAL

Conacce Chaplains es una organización intergubernamental internacional sin fines de lucro con un estatus consultivo otorgado por las Naciones Unidas y con los tratados del Cuerpo Diplomático.

## 8 LA IMPORTANCIA DE LAS ONG

La Organización de Naciones Unidas (ONU) en 1945, aceptó reconocer la existencia de organizaciones y cuerpos independientes, denominadas, Organizaciones No Gubernamentales.

## 10 LA PANDEMIA: UN MOMENTO HISTÓRICO PARA LA REINVENCIÓN DE LAS FUNDACIONES SIN ÁNIMO DE LUCRO

La pandemia desatada en 2020 ha supuesto un reto para todos los estamentos de la sociedad.

## 12 AZNAD: VIVIENDO LA DANZA Y LA INCLUSIÓN

La Fundación para el Artista con y sin Discapacidad: AZNAD, es una organización sin ánimo de lucro comprometida con la inclusión cultural, social y económica de personas con y sin discapacidad.

## 16 FUNDACIÓN ALIANZA COLOMBO BÚLGARA

La Alianza Colombo Búlgara es una fundación sin ánimo de lucro, dedicada a promover las relaciones binacionales en el ámbito de la educación y la cultura.



# AUTOMATIZACIÓN SOCIALMENTE RESPONSABLE

**Fernando Leybowich Beker**  
**Victor Romero**

En BeeckerCo creemos en la automatización socialmente responsable: la tecnología debe complementar a las personas. En el futuro se necesitarán más productos y servicios a causa del crecimiento poblacional, pero, a la vez, habrá menos fuerza de trabajo joven para proveer esos productos y servicios debido al envejecimiento poblacional -factor estudiado y que ya está impactando al mundo-. En el futuro cercano la tecnología ayudará a satisfacer las necesidades básicas y mejorará nuestra calidad de vida, haciendo que las personas en edad laboral (de las cuales habrá menos) sean más productivas.

No reemplazamos personas por robots, sino las complementamos. Como todos nuestros valores, expresamos esto hacia afuera y hacia adentro de la empresa. La iniciativa interna "un robot en cada computador", mantiene el mismo personal, pero incrementa la productividad dándole a cada empleado(a) un bot que le ayude a ser más eficiente, dedique menos tiempo en tareas repetitivas y esto le permita desempeñarse mejor y buscar metas mayores.

Esperamos que en los próximos años las organizaciones que hayan podido mejorar sus flujos de trabajo -gracias a los robots- puedan solucionar las necesidades de cada departamento, mejoren la eficiencia, y garanticen la comunicación interna y con el exterior. La automatización llegó para quedarse, y más en tiempos de pandemia.

Damos el ejemplo, porque creemos que ésta es la forma en la que la automatización debe utilizarse: complementando a las personas en organizaciones que trabajan hacia un futuro sostenible. Y encontramos en COLCES y su presidente José Cano, un valioso socio para avanzar en estos objetivos.

## UNA ESTRATEGIA BASADA EN EL TALENTO

BeeckerCo crece junto a su gente y gracias a su gente. Ésta es una filosofía que se expresa en el modelo de negocios en su sentido más literal, ya que la empresa tiene una estrategia



que se basa en entrenar a talento joven y darles la oportunidad de trabajar con empresas triple A de nivel mundial. Esto ayuda a crecer a ingenieros recién graduados, poniéndolos a trabajar con las últimas tecnologías de automatización, a la vez que permite a BeeckerCo contar con los mejores ingenieros, seleccionados y capacitados internamente, para sus proyectos.

Captamos al talento joven a través de vinculaciones con más de veinte universidades en México y Colombia. Un número considerable de estos egresados provienen de estados (o departamentos) en los cuales alrededor de 56% de los hogares pueden considerarse de bajos recursos. En muchos casos, ellos son los primeros egresados universitarios en sus familias; los estudiantes son entrenados de manera gratuita en las tecnologías específicas que en este momento son las que potencian la empleabilidad, obteniendo conocimientos actualizados claves y experiencia real comprobable en el mercado para hacer carrera en el mundo de la tecnología. Incluso si eligen no continuar con BeeckerCo, habrán recibido una preparación que los ayudará en su vida laboral.

Aquellos que eligen permanecer con BeeckerCo entran en el plan de carrera de la empresa, con oportunidades iguales y la posibilidad de interactuar con clientes que son de primera línea en la industria.



# Colegio de Abogados de Colombia

Más de 18 años al servicio de la profesión

**Somos, una entidad gremial sin ánimo de lucro, de carácter nacional y permanente, creada al amparo del artículo 26 de la Constitución Política de Colombia.**

**Prestamos los siguientes servicios:**

Mediación  
Arbitraje y conciliación  
Servicios jurídicos atinentes a todas las ramas del derecho

**Conoce nuestro Diplomado**

**Diplomado de Conciliación en Derecho**

**Contáctenos en:**

<https://colabogado.org/>  
[centroconciliacion@colabogado.org](mailto:centroconciliacion@colabogado.org)  
320-8750361  
(601) 6452931

**Dirección:** Calle 59 No. 37 - 06, Oficina 202,  
Nicolás de Federmán - Bogotá, D.C.

Nuestros clientes confían en el conocimiento de las tecnologías de BeeckerCo y en el talento que entrenamos. Saben que quienes trabajan con BeeckerCo están entrenados no solamente en estas tecnologías, sino en metodologías de gestión bajo lineamientos de calidad CMMI, todo lo cual asegura calidad en nuestros entregables.

Ya estamos avanzando con la creación del primer curso Formando Talentos en Guinea Ecuatorial, que a la larga se va a convertir en la primera fábrica de Software de ese hermoso país africano. Formamos y creamos empleos.

## BEECKERCO Y LA COMUNIDAD

BeeckerCo es parte de la comunidad, y contribuye con ésta. Viendo que Colombia es una verdadera democracia educativa -pero con un embudo de empleabilidad que desperdicia el invaluable potencial de muchos jóvenes egresados en carreras tecnológicas-, a partir de 2018 comenzó su Programa de Aprendices para la Empleabilidad Juvenil en el mundo de la Tecnología, enfocado a departamentos en Colombia con alta tasa de hogares con bajos recursos y salida laboral limitada. Adicionalmente, como empresa de tecnología que invierte en el talento joven, BeeckerCo se enorgullece mucho de auspiciar anualmente desde 2018 los Hackatones organizados en toda Latinoamérica.

Conscientes de la importancia de las organizaciones civiles, con el Programa ONG Colombia, Brasil y África, BeeckerCo está automatizando tareas repetitivas en procesos administrativos de las Entidades Sin Ánimo de Lucro (ESAL), dos robots por cada una, sin costo. Desde hace un año hemos estado trabajando en tareas de difusión del Programa con el apoyo de COLCES, y de Cámaras de Comercio como la del Huila y la de Armenia y del Quindío, desarrollando robots en ESAL como Fundaciones, Cooperativas, proyectos de Turismo Ecológico, Desminado de áreas post-conflicto, Cooperativas de Motoristas, Asociaciones de Seguros, pequeñas empresas dedicadas al Servicios de Cable, TV y telefonía, Asociaciones dedicadas a temas educativos, etc. En todos estos procesos, BeeckerCo firma Acuerdos de Entendimiento o Contratos de Prestación de Servicios a Título Gratuito, para garantizar no sólo la seriedad y calidad de nuestros productos, sino el respeto a la confidencialidad de los datos que manejamos. Crecemos, formamos y brindamos tecnología con sentido socialmente responsable.

# CONACCE CHAPLAINS

## PASIÓN DE EJEMPLO Y LIDERAZGO

Por: Miguel Parra



Conacce Chaplains es una organización intergubernamental internacional sin fines de lucro con un estatus consultivo otorgado por las Naciones Unidas y con los tratados del Cuerpo Diplomático, la Unión europea, el gobierno de la Commonwealth, el consejo Internacional de arbitraje y el Consejo de Asia y el Pacífico, lo cual la define como una organización de gran rango, pero también de gran aporte a la sociedad.

Esta organización con sede en Estados Unidos, otros países, y también en Colombia, surge con el propósito de formar y capacitar a jóvenes a ser capellanes líderes entusiastas promotores de transformación social, que contribuyan al bien de la comunidad, impulsando a las organizaciones y gobiernos por el desarrollo social.

Conacce Chaplains fomenta ejes temáticos como, la capellaria militar, hospitalaria, empresarial, carcelaria, deportiva, escolar, universitaria, teología básica, teología pastoral de administración eclesial, diplomado y consejería asesoría familiar y diplomado en pedagogía ministerial. La implementación de estos temas en la formación de los capellanes, es esencial, para generar personas con alto conocimiento y sentido humano capaz de elaborar proyectos que ayuden a la sociedad. En Colombia, se resalta la orientación y siembra de valores de la organización Conacce Chaplains FCC, dirigida por el Teniente General, Miguel Parra, Country Chief. Columbia & Chancellor to South America.

La organización realiza labores sociales con enfoque ambientales, culturales, enseñanza de los derechos internacionales humanitarios, prevención del riesgo de la drogadicción, proyectos de vida educativos dirigidos a niños y adultos, resaltan la labor de Conacce Chaplains en Colombia y el mundo. Actualmente la organización está llevando a cabo el programa "Un golazo por la paz y la convivencia" para capacitar a más de 200 jóvenes del municipio de Buenaventura a través del deporte con el objetivo de ofrecerles una oportunidad y posibilidades.

Por otro lado, aparte de ofrecer ayudas a las personas en sitios de extrema pobreza, Conacce Chaplains realiza socialización mediante charlas de vida y perdón en las cárceles y reclusiones militares generando espacios de reflexión y conciliación. Interviene también en la solución de problemas para fortalecer las familias y cooperación de las injusticias sociales para el restablecimiento de sus derechos. Estas y muchas, son las labores sociales de Conacce Chaplains en la formación a jóvenes capellanes para servir y aportar significativamente a las diversas problemáticas del mundo. Sin importar el tipo de necesidad, la organización establece canales de solidaridad a necesidades como, su gran eje, incentivando a otras organizaciones y gobiernos para fomentar actividades del bien común.

Fundación  
Espigas



**Contáctanos**

Calle 7D # 14A-93 Valledupar, Colombia.

[contacto@funespigas.com](mailto:contacto@funespigas.com)

[www.funespigas.com](http://www.funespigas.com)

# LA IMPORTANCIA DE LAS ONG GLOBAL

**Fernando Vergara García-Herreros**



La Organización de Naciones Unidas (ONU) en 1945, aceptó reconocer la existencia de organizaciones y cuerpos independientes, denominadas, Organizaciones No Gubernamentales (ONG), que pretenden, luchar "contra el hambre, la exclusión o la enfermedad, promoviendo la educación, defendiendo los derechos sociales y protegiendo el entorno natural", y el mismo organismo perfiló a las ONG como "organizaciones voluntarias de ciudadanos sin ánimo de lucro, nacional o internacional..."

El Banco Mundial, parece mas preciso en su definición cuando señala que las ONG son "organizaciones privadas que se dedican a aliviar sufrimientos, promover los intereses de los pobres, proteger el medio ambiente, proveer servicios sociales fundamentales o fomentar el desarrollo comunitario". A su vez, la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico -OCDE- define a las ONG, como una "organización fundada y gobernada por un grupo de ciudadanos privados con un declarado propósito filantrópico y sostenida por contribuciones individuales privadas".

Estas ONG emprenden acciones positivas en algunos países, haciéndose cargo en varias oportunidades de responsabilidades estatales donde los gobiernos no pueden o no quieren asumir, por la precariedad en sus presupuestos o producto de la misma inercia estatal.

Sea cual sea su definición, las ONG tienen como objetivo mayúsculo ayudar a las poblaciones mas vulnerables o menos favorecidas, con personal voluntario que demuestra su compromiso al solidarizarse con las diferentes comunidades y que varias veces, en cumplimiento de su labor, se encuentran realizando su trabajo, unas, en territorios con presencia armada de grupos terroristas o de otras ilegalidades, asumiendo el riesgo de su propia vida en aras de promover o mejorar el entorno donde se encuentran; otras, ayudando a comunidades apartadas de los centros de poder, adentrándose kilómetros en selvas espesas, climas inhóspitos, y trochas intransitables, pero armados de una voluntad insoslayable para acometer su encomiable propósito.

Desde los centros urbanos y rurales, también varias ONG emprenden una titánica labor entregando a la colectividad soluciones palpables a sus padecimientos,



cuestionando a los gobiernos por su inacción y creando circunstancias para el mejoramiento de las condiciones de vida de aquellos ciudadanos despojados de todo privilegio.

En el entorno internacional cientos de ONG cumplen su febril cometido. Aquí comentaremos sobre dos de estas, conocidas por su labor en defensa de principios y valores democráticos que hacen que el mundo sea algo mejor. Ellas son:

La ONG Greenpeace, que trabaja para defender el medio ambiente en el planeta, promueve la paz e invita a cambiar las actitudes y comportamientos que llevan a poner en riesgo a la naturaleza. Estos defensores voluntarios, varias veces, han debido permanecer por semanas en barcos tratando de obstaculizar la pesca desmedida o prohibida, la extracción de combustibles fósiles en aguas que deben preservarse para el hábitat de peces, crustáceos y arrecifes; o en campos de extracción de minerales no permitidos, que contaminan los ríos y deterioran las cosechas por sus prácticas irresponsables; además de todas aquellas acciones que menoscaban la posibilidad de mantener un cuidado y protección del medio ambiente. Muchas han sido las batallas ganadas en nombre de la humanidad por esta ONG.

Otra importante ONG que se pasea por nuestro país haciendo llamados a la prudencia en actos cometidos contra los derechos humanos, es Human Rights Watch (Observatorio de Derechos Humanos), la cual tiene como principio la "dedicación a la investigación, defensa y promoción de los derechos humanos". Su sede está radicada en la ciudad de Nueva York (EE:UU.), y trabaja en varios países del mundo asesorando y examinando el comportamiento de los estados principalmente, en cuanto a la libertad de ideas, la igualdad ante la ley, denuncia de asesinatos,

masacres, desaparición, tortura y encarcelamiento arbitrario.

En Colombia existen otras organizaciones sin ánimo de lucro, como fundaciones y asociaciones, que reciben del sector empresarial y de algunos filántropos, ingentes sumas en donaciones para que estas se reinviertan como compromiso social en las mismas comunidades, donde sus frutos se han visto materializados al observar el crecimiento y mejoramiento de sectores poblacionales beneficiados.

Estas organizaciones, -internacionales y nacionales- han demostrado su poder e influencia en el ámbito de lo social, político y económico, obteniendo resultados que han salvado vidas, han educado, han proporcionado salud y cuidados, asistiendo y haciendo llamados ante los organismos estatales del mundo, para encauzar soluciones concretas. Han alzado su voz, para denunciar atropellos a los desplazados por la guerra; se han opuesto a la posibilidad de aprobaciones de proyectos de ley que afectan a ciertos y específicos grupos; a la construcción de obras de infraestructura que perjudican el medio ambiente, y así, una larga lista de luchas por el mejoramiento de la humanidad. Estas actividades desplegadas disminuyen las inequidades e injusticias y contribuyen a consolidar las democracias.

En Colombia se creó en buena hora, la Cámara Colombiana de Entidades sin Ánimo de Lucro -COLCES-, que sirve de vehículo de integración del sector privado entre las distintas ONG y Fundaciones, ayudándolas a actualizarse en las nuevas tecnologías, capacitaciones en lo legal y estimulándolas con nuevas herramientas de marketing. Se han realizado convenios con empresas y entidades de varios sectores y países para generar transferencias de conocimiento y experiencias. Ello redundará en eficiencias para este llamado tercer sector de la economía.

# LA PANDEMIA: UN MOMENTO HISTÓRICO PARA LA REINVENCIÓN DE LAS FUNDACIONES SIN ÁNIMO DE LUCRO

**Magaly Rocío Pabón Robayo**

La pandemia desatada en 2020 ha supuesto un reto para todos los estamentos de la sociedad. En efecto, las consecuencias sobre la economía han sido dramáticas a nivel mundial y han sido objeto de investigación. No obstante, el caso de las entidades sin ánimo de lucro ha sido menos estudiado y se ha abordado más tardíamente. Entre los estudios relevantes sobre el particular encontramos algunos que pueden ser citados: el realizado en España en 2020 por la Asociación Española de Fundaciones titulado: "Análisis del shock inicial de la emergencia sanitaria por Covid-19 en las fundaciones" o el efectuado en Chile el mismo año por la Fundación PWC que se denomina: "Efectos del Covid -19 en las organizaciones de la sociedad civil: resultados Catastro" , los cuales, dan cuenta de las pérdidas financieras de las ESAL a consecuencia del coronavirus. A pesar de ello, la pandemia ha demostrado cómo la sociedad, a pesar de verse desbordada por una coyuntura que no conocía más antecedentes que la Peste Negra de la Edad Media y la Gripe Española de 1918, ha sido capaz de encontrar caminos para solventar su problemática actual. Dicha capacidad de resistencia ha sido ostensible también en el caso de las fundaciones sin ánimo de lucro que se han ingeniado mecanismos para afrontar tal vicisitud, seguir activas y superar sus problemas económicos.

Uno de esos mecanismos lo representa el concepto de alianza estratégica ya que, como mecanismo de defensa durante la crisis sanitaria, las fundaciones sin ánimo de lucro en todo el mundo han comenzado a aliarse no sólo con fundaciones de la misma índole sino también con el Estado y la empresa privada obteniendo resultados positivos y evitando grandes inversiones. Los ejemplos a nivel mundial son innumerables, Comunalía cita la alianza: "Lo hacemos por México" que ha unido los esfuerzos de Ecoagency y la Fundación Deriva, entre otras, para trabajar por la salud mental de quienes atienden a los enfermos de Covid-19 logrando atender a un sinnúmero de funcionarios que realmente lo necesitan. Así, las alianzas estratégicas no sólo han demostrado ser un mecanismo de contención y de fortalecimiento para estas entidades sin ánimo de lucro sino que representan una esperanza y un nuevo camino para direccionar a futuro la administración de las mismas que, nada más en Estados Unidos

representan el 8,5% del PIB tal como sostiene Fabio Puyo Vasco en su reflexión acerca del marco normativo de las ESAL publicado en el libro "Entidades sin ánimo de lucro: asociaciones, fundaciones y corporaciones" de 2019. El mencionado estudio ya hacía énfasis en esa época en la necesidad de unificar el marco normativo de las ESAL y de apoyarlas a nivel público, lo cual, desde luego sigue vigente y se puede enriquecer con ideas como el trabajo en red que definitivamente ha demostrado ser un camino fidedigno para fortalecer todo el sistema de entidades que trabajan sin ánimo de lucro tanto en Colombia como en el mundo.



# Universidad en Costa Rica enfocada en **negocios y tecnología**

## CONOCÉ NUESTRO **CONSEJO ACADÉMICO**



**Francisco Chacón B. - Rector**

Presidente de la Comisión para la Reforma de la Jurisdicción Contenciosa Administrativa y Civil de Hacienda (1985), magistrado de la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia (1981) y Juez Presidente del Tribunal Superior Segundo Civil de San José (1979).



**José Rossi - Presidente Junta Directiva**

Ministro de Comercio Exterior (1994-1998). Miembro de juntas directivas de empresas con amplia trayectoria como Florida Ice and Farm Co. Purdy Motor, Corporación CAFSA y otras.



**Fernando Ocampo - Decano**

Viceministro de Comercio Exterior (2010-2014). Es Consultor internacional en temas de inversión, comercio exterior, integración económica, negociación, habilitación de comercio y política comercial.



**Anabel González - Miembro Consejo Académico**

Ministra de Comercio Exterior (2010-2014). Ex Directora Senior de la Práctica Global sobre Comercio y Competitividad del Banco Mundial. Actualmente Nonresident Senior Fellow del Peterson Institute for International Economics.



**Roberto Artavia - Presidente Consejo Académico**

Presidente del Consejo Directivo de INCAE, de la Junta Directiva del World Resources Institute en Washington, y miembro de la Comisión de Competitividad de la Cámara de Comercio de Costa Rica.



**Grettel López - Directora Académica**

Reguladora General Adjunta de la ARESEP (2013-2017) y Miembro de su Junta Directiva. Directora de Proyectos de Investigación en la Academia de Centroamérica. Integrante del equipo de negociación del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea.

**#Líderesformandolíderes**

## EDUCACIÓN **EJECUTIVA**

**+30 cursos cortos y especialidades en las áreas de:**



LIDERAZGO



TRANSFORMACIÓN  
DIGITAL



OPERACIONES



MERCADEO Y VENTAS



FINANZAS



PRODUCTIVIDAD,  
REGULACIÓN Y COMPETENCIA

# AZNAD: VIVIENDO LA DANZA Y LA INCLUSIÓN

**Ramón Briceño, Daniela Saray y Angélica Muñoz**



La Fundación para el Artista con y sin Discapacidad: AZNAD, es una organización sin ánimo de lucro comprometida con la inclusión cultural, social y económica de personas con y sin discapacidad; trabaja por medio del desarrollo artístico y la formación integral, basada en procesos de cooperación e intercambio de saberes y experiencias. AZNAD aparece como una oportunidad que facilita el acceso a los derechos culturales de la población con discapacidad, esto a partir de su proyecto artístico que transmite una forma diferente de ver, hacer y sentir la danza, borrando barreras visibles e invisibles que separan a personas con y sin discapacidad. Así mismo, permite favorecer la transmisión de tradiciones, mostrando la diversidad cultural de Colombia a partir del encuentro entre una población poco visibilizada en la danza folclórica y la población convencional. Esto se logra a través de un recorrido inclusivo por el folclor colombiano, así como de ritmos latinos, urbanos y folclor internacional, propuesta artística que ha llegado a diversos

escenarios y espacios culturales en Colombia y el mundo.

AZNAD Fue constituida en el año 2008 con el sueño de hacer inclusión, por medio de la danza, de personas usuarias de sillas de ruedas. Este sueño se fue haciendo realidad reuniendo a diversas personas en parques públicos de la ciudad de Bogotá, pues difícilmente se conseguían espacios más especializados que fueran accesibles. Sin embargo, con el paso del tiempo, se fueron encontrando y gestionando espacios que posibilitaron la práctica de la danza de una manera más cómoda; así, se recorrieron diversas casas culturales, academias de baile y salones comunales. En el camino de la fundación, se fueron sumando personas con otro tipo de discapacidades, ya no sólo bailaban personas caminantes (o convencionales) con personas que usaban sillas de ruedas, sino que empezaron a bailar más personas con otro tipo de discapacidades físicas o cognitivas.

AZNAD fue entonces creciendo no sólo en número, sino en proyectos, de esta forma, se fueron consolidando diferentes montajes de puestas en escena desde la diversidad de folclor nacional e internacional, así como asesorías, talleres y charlas para aumentar el impacto de las iniciativas que, desde diversos profesionales vinculados a la Fundación, se fueron imaginando y creando. Actualmente AZNAD es reconocida a nivel nacional e internacional por su modelo de intervención de alto impacto que propende por el cambio de los imaginarios de las personas sobre la discapacidad y la inclusión.

Desde el 2017, se han venido realizando esfuerzos enfocados a la circulación y promoción internacional a través de la danza y los talleres experienciales, convirtiéndose AZNAD en un embajador y multiplicador internacional del folclor colombiano y el arte, esto desde un lenguaje de inclusión, respeto y reconocimiento mutuo. Primero se hicieron viajes por Europa (Noruega, Dinamarca, España) y después por Latinoamérica (Perú, Chile); y paralelo a esto, se ha buscado mantener relaciones con la Embajada de Argentina en Bogotá, a través del Festival FIDA.

La Fundación ha obtenido más de 50 reconocimientos en Colombia, destacando el "Premio Distrital para Artistas con Discapacidad" en el 2012, la "Beca de Circulación Internacional" del Ministerio de Cultura en el 2018, y más recientemente "Residencias Ciclo II" otorgado en el 2021 por la plataforma de danza Orbitante de IDARTES.

AZNAD ha aunado esfuerzos por llegar a público diverso con el fin de presentar la danza inclusiva como una alternativa para la resignificación de la sociedad. Esto se ha logrado en gran parte del territorio nacional de manera presencial, pero también haciendo uso de medios de comunicación masivos para lograr un mayor alcance. La Fundación ha hecho parte de iniciativas sociales, ha podido compartir sus proyectos en diferentes instituciones educativas como colegio, universidades, entidades e instituciones gubernamentales. Por otra parte, AZNAD ha llevado su mensaje artístico e integral a diversos escenarios convencionales y no convencionales como teatros, centros comerciales, parques, calles, plazas, salones comunales, entre otros.



## Fundación Meraki

La Fundación Meraki está ubicada en la ciudad de Valledupar, departamento del Cesar. Nuestro objetivo es fomentar acciones para el mejoramiento de la calidad de vida de las personas y su rol en la familia y sociedad. Nuestra bandera es "QUIÉRETE", un programa de enseñanza de inteligencia emocional enfocado desde el plano de la educación, pues creemos que esta es uno de los instrumentos más importantes con que cuentan los estados para reducir la pobreza y la inequidad, sentar las bases del crecimiento económico sustentable, construir sociedades democráticas, economías dinámicas y globalmente competitivas, tanto para los individuos como las naciones.

Desde el año 2015 la FUNDACIÓN MERAKI y la FUNDACIÓN JUVENTUD PARA CRISTO, realizaron en conjunto talleres encaminados al mejoramiento de la autoestima de los alumnos de la institución educativa EDUARDO SUAREZ ORCASITA, en la ciudad de Valledupar. Se trabajaron temas relacionados con la autoestima, la familia, la asertividad etc., las fundaciones unieron esfuerzos para crear un mejor ambiente escolar y cohesión grupal, en el año 2016 y hasta la fecha la organización ha seguido desarrollando el programa "QUIÉRETE", en esta y otras instituciones educativas. Desde finales del 2018, la fundación de la mano de la Organización Afrocolombiana "AFROVIC" ha visitado comunidades Afro y en cooperación desarrollamos diferentes actividades en beneficio de esta población.



**Julia Mónica De La Victoria Polo.**

Representante Legal  
fundacionmeraki@gmail.com  
www.fundacion-meraki.org

La Fundación también vivió el reto que representó la pandemia actual por COVID-19, sin embargo, este se ha asumido como un desafío que ha permitido desaprender para aprender e innovar las líneas de acción. Por esto, se ha favorecido la formación artística y espacios de relacionamiento virtual; y de igual manera, se ha logrado participar en más de 12 festivales virtuales de Colombia y el mundo. En el 2021, Se ha ido retomando la presencialidad, y con ella, la participación en otros espacios y la posibilidad de recibir más personas que creen en la inclusión.

El impacto de la danza inclusiva es tan poderoso que no solo influye en aquellos que hacen parte de la puesta en escena, sino en todo aquel que entra en contacto con ella: público, jurados, maestras(os), etc. Es así que podemos afirmar que la danza, metafóricamente, permite vivir en carne propia algo que solamente las palabras no logran transmitir: la inclusión.





# ES MAS QUE AMOR POR UNA TIERRA DE CORAZÓN

Nuestra tierra inicia en el 2001. En el corazón de una Quimbayuna nace la idea de ayudar a los artesanos, emprendedores y productores que se vieron afectados por el terremoto del 99 en el Quindío. Convirtiendo un espacio en la ciudad de Bogotá en la vitrina comercial del Quindío, demostrando que el valor va más allá del precio que se le da.

Se desarrolló el sentido de pertenencia, valorando el tiempo, la pasión con la que se elabora cada una de nuestras artesanías, y haciendo participe a los agricultores con las historias que hay detrás de cada una de sus tasas de café.

Es un momento de poco valor por lo artesanal lo autóctono y por la cultura cafetera, esta Quimbayuna se aferra a su objetivo y con el pasar del tiempo decide donar en el año 2010 la tienda de productos del Quindío a la FUNDACIÓN PROQUINDÍO. Desde allí continúan con la promoción, comercialización, representación y distribución de los productos bienes y servicios cultivados, procesados y o elaborados por emprendedores empresarios agricultores y gremios de turismo del eje cafetero colombiano.

Fomentando la economía solidaria, promoviendo el trabajo social y comunitario con precios justos.



Han sido más de 20 años llevando un legado de tradición a nivel nacional e internacional mostrando que nuestros productos son valiosos y que debemos consumir lo nuestro.



## HOSTAL CAFÉ SAN BERNABÉ

El Hostal Café San Bernabé esta ubicado en la ciudad de Bogotá desde 2017 ofreciéndoles una estadía acompañada de una experiencia única con cafés de origen del Quindío a turistas nacionales y extranjeros, siendo esto motivo para fortalecer día a día el turismo a nivel nacional, enfocándonos en el eje cafetero colombiano; trabajando de la mano con la Fundación ProQuindío y la Tienda de Productos del Quindío.

# FUNDACIÓN ALIANZA COLOMBO BÚLGARA

**Dr. Doris Dukova**

La Alianza Colombo Búlgara es una fundación sin ánimo de lucro, dedicada a promover las relaciones binacionales en el ámbito de la educación y la cultura. Fue creada el día 24 de mayo de 2008, fecha simbólica para el pueblo búlgaro, ya que en esa se celebra la creación del abecedario búlgaro y se hace homenaje a la cultura eslava y la profesión de los educadores.

Su propósito es servir de puente entre las instituciones de educación superior búlgaras y colombianas para la difusión de su oferta académica, posibilidades de estudios por semestres académicos, estancias cortas o investigativas, y prestar colaboración para la formulación de proyectos de investigación o extensión. Actualmente se tienen vigentes 18 convenios de cooperación, con 12 instituciones colombianas y 6 universidades búlgaras. Sus principales actividades son tres: (a) organización de jornadas búlgaras en Colombia, (b) realización de misiones académicas, culturales o empresariales a Bulgaria, y (c) implementación de la iniciativa "Café con propósito".

Las jornadas búlgaras son eventos académico-culturales, que permiten hacer la difusión de la historia y la cultura búlgara en Colombia, también brindar información sobre el sistema educativo búlgaro y las oportunidades que ofrecen las universidades en convenio. Se organizan con el apoyo de las universidades colombianas, con las cuales se tienen suscritos convenios de cooperación. A la fecha se han realizado 22 jornadas búlgaras en diferentes instituciones de educación superior, en las cuales han participado cerca de 3000 personas.

Las misiones académicas son estancias cortas para visitar universidades búlgaras, con el objetivo de participar en algún evento académico, de investigación o empresarial, permitiendo una inmersión en el país y ofreciendo posibilidades de firmar convenios específicos para capacitaciones a la medida, estancias investigativas o proyectos culturales. Se han realizado 9 misiones académicas y se ha contado con la asistencia de 125 colombianos, estudiantes, docentes, directivos y administrativos de 15 organizaciones diferentes.





Los "Cafés con propósito" son encuentros periódicos temáticos culturales, que permiten la interacción entre búlgaros y colombianos que han viajado a Bulgaria, o están interesados en estudio o trabajo en el país. La actividad inicio en el año 2018 y se han realizado 4 ciclos de 6 a 8 encuentros cada uno, con temas centrales como oportunidades de estudio, liderazgo, comunicación asertiva, competencia cultural, entre otros.



# Homenaje al Maestro Rafael Herrera Corrales

Nació en la ciudad de Cartagena de Indías, el 10 de septiembre de 1966, realizó sus estudios en la escuela de Bellas Artes, egresado en 1984, en la misma ciudad.